

REDACTOR:  
ROMULO TOVAR  
ADMINISTRADOR:  
RICARDO FALCO M.

APARTADO 638  
TELEFONO N.º 71  
7.ª AVENIDA ESTE NÚM. 344  
IMPRESA GERMINAL

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VIII SAN JOSE COSTA RICA, JUEVES 30 DE SETIEMBRE DE 1926 NUM. 2415

## El ciclón que estuvo a punto de azotar las costas del Caribe

Desde hace algunos días se está anunciando la presencia de un ciclón en el Atlántico. Las depresiones atmosféricas han sido señaladas primero cerca de las Bermudas, de donde el ciclón se aproximó a Cuba. Sin embargo no azoto, como ocurre muy a menudo

## Mañana conocerá la Municipalidad la renuncia de los otros miembros de la Comisión de Fiestas que no son municipales

Los miembros restantes que integran la Comisión de Fiestas Cívicas que antes no habían renunciado como lo hicieron los señores Pinaud, Güell y Fallas, o sean los señores Castro Sabo, rfo, Boza Cano, Carballo, Quesada, Delgado, Artavia y los regidores Madriz y Sáenz han elevado ayer su renuncia de esos cargos siendo el motivo de ello el hecho de que la Municipalidad a más de haberse nombrado fútegna en esa comisión se hiciera de los puestos del directorio. A esa protesta se han unido los regidores Madriz y Sáenz quienes fueron los únicos que en la sesión que se hizo el nombramiento de la comisión protestaron porque se nombrara a todos los municipales. La renuncia será conocida mañana, en la sesión

## De esta vez el "Siquia" partido como manda Dios a su destino

En estos días arribó a Limón nuevamente el famoso vapor "Siquia" que tanto se habló mientras en Nicaragua se rompían la crisma los hermanos nicas. Pero ahora zarpo como Dios manda; es decir, con papeles y todo. Bien mentado, hasta con su zarpe

## Sobre el asunto de los cantos tradicionales

Se nos informa que varios de los Inspectores y visitantes escolares están de acuerdo con la iniciativa de que se consideren como obligatorios en todos los planteles de enseñanza primaria los cantos que se han dado en llamar tradicionales o patrióticos, como lo son los publicados en nuestra edición anterior. Consideran ellos que teniéndolos como oficiales se logra despertar en los niños sentimientos patrióticos, cosa que en verdad es muy necesario. También con ello se les recorda hechos históricos. Pero hay una cuestión muy esencial que en tales canciones se ha dejado siempre en descuido. Es el hecho de que debe explicar a los

## El Plato del día es la propuesta de los miembros de la Comisión de Fiestas

Desde hace algunos días se presentía un disloque en la Comisión organizadora de los festejos de fin de año. Primero renunció uno de sus miembros; luego otro y más tarde otro. Estos fueron repuestos por la Municipalidad, pero las cosas no quedaron bien. La enorme comisión se ha desquiciado ya. Todos sus miembros, a excepción de los municipales, renunciaron. La cosa es para comentarla. Pero, cuál ha sido el motivo de esa renuncia? Por ahí se dicen muchas cosas. Lo que con más insistencia se comenta es el hecho de que, al formarse directorio, los señores mu-

## El interesante folleto sobre la defuncion de Juan Santa maria

Hemos recibido un interesante folleto en el que se condensa un laborioso estudio del conocido historiador don Eladio Prado y que hace referencia a la muerte del soldado Juan Santamaría. Por ese estudio, que vale la pena leerlo por el interés que en él se pone y por lo juicioso, se

## Una verdadera necesidad para todas las oficinas

En realidad, lo que es una verdadera necesidad para todas las oficinas, ya sean del gobierno, ya sean particulares, es la famosa máquina de escribir Woodstock, la llamada Non Plus Ultra, porque es la mejor, la más práctica, la más conveniente en una palabra. Es visible, muy rápida, silenciosa y de muy fácil manejo. El agente para Costa Rica lo es don Vicente Lines, a quien se le ha hecho muchas solicitudes de esa máquina, lo cual viene a demostrar que por sí sola se recomienda.

## Escándalos en un barrio

Algunos se quejan de que a menudo se promueven escándalos en el barrio de la Cruz Roja, hacia el norte de la ciudad.

Esos escándalos, dicen los quejosos tiene muy molestas a las familias amantes de la tranquilidad que habitan las casas de la Cruz Roja. Trasludamos esta queja a las autoridades de policía para que se ocupen de ella.

## Solidaridad de una comisión para con el Administrador del Mercado

La Comisión de Sanidad en la sesión que verificara anoche, conoció la información levantada por cargos lanzados contra el Administrador del Mercado señor Beeche, por el hecho de haber donado dos puertas propiedad del Mercado. De la información levantada se dedujo que el señor Administrador, considerando las puertas en muy mal estado las regalara. La Comisión, la mayoría que forman los doctores Pupo y Peña Chavarría acordó hacerse solidaria con el señor Beeche, de lo que protestó el otro miembro de Comisión señor Arias manifestando que la Ley de las Comisio-

## El nuevo movimiento político Municipal Pasan de veinte el número de los inscritos para la carrera ciclista

La carrera ciclista a Desamparados anunciada para el domingo próximo, ha despertado entre el elemento ciclista mucho entusiasmo. Pasan ya de veinte los corredores inscritos. Los corredores saldrán a las ocho y media de la mañana calculándose que los primeros estén de regreso en San José de las nueve a las nueve y diez minutos. La inscripción se cierra el sábado a las cinco de la tarde. De Juez para esta sensacional carrera ha sido designado don Chico Méndez.

## Una sesión extraordinaria de la Facultad de Medicina

Para el martes próximo los señores que integran la Directiva de la Facultad de Medicina serán convocados a sesión extraordinaria, a fin de conocer de un asunto de importancia. Se trata de un medicamento que ha descubierto un reputado médico de esta capital descubrimiento de una medicina. Pase a la página 4.

### Tipos de cambio

New York.....	400 1/2
London.....	389
Paris.....	58
España.....	305
Italia.....	77
Suiza.....	388
Bélgica.....	55
Berlin.....	409 1/2
América.....	40 1/2

# El paso que se ha dado con la contratación del empréstito municipal

Conversamos con uno de los señores regidores, de los más interesados en la contratación del empréstito con el Banco Anglo, sobre este mismo tópico.

La Municipalidad, nos dijo, ha dado un magnífico paso con esta negociación que en parte se debe al esfuerzo del contador, señor Jinesta. Y ese paso consistió en que el gobierno local se quita un gran peso de encima al unificar la deuda municipal.

por ciento anual evitará tantos pagos al doce por ciento. Esto implica una grande economía.

Hay pendientes de pago muchos préstamos, todos por varios miles de colones, y que desde hace años el Municipio ha venido pagando crecidos intereses lo cual equivale a restar una enorme suma de dinero de los fondos comunales, que bien pueden ser destinados a muchas cosas importantes y de provecho para el vecindario.

Por otro lado, varios de los acreedores han estado exigiendo el pago de las respectivas obligaciones contraídas, unas por vencimiento y otras por aproximarse ya dicho vencimiento.

Y hasta se han presentado dificultades con esta cuestión, en que se ha hecho a la Municipalidad reclamos en oro de una deuda, lo cual sería obligar a la Corporación a pagar tres o cuatro veces mayor la suma que percibiera.

El empréstito al diez

## Quinientos dólares costaron los colmillos del elefante

El Gobierno, por acuerdo oficial, ordenó el pago de quinientos dólares a los hermanos Atayde, valor del par de colmillos del elefante-Far y muerto en Heredia y que va a ser diseccionado en el Museo Nacional.

El deseo del Gobierno, como el del Director del Museo, es que ya que se obtuvo un ejemplar tan valioso para aquel plantel, fuera completo, y por eso se hizo ese gasto para obtener los colmillos que fue lo único que dichos hermanos Atayde no obsequiaron.

Con esa suma de dólares esos señores han obtenido una magnífica ayuda para lograr salir del país, pues ellos a los demás artistas del circo se encontraban en mala situación monetaria.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

### Pidiendo la libertad de unos artilleros

La Coruña. — Gran número de damas de las más prestigiosas de esta ciudad, visitaron a los señores Alcalde Municipal y Gobernador Provincial, presentándole una exposición para que en nombre de la ciudad y provincia de la Coruña soliciten del Gobierno la amnistía de los artilleros que protestaron contra el decreto de 9 de julio estableciendo la escala por selección en el ejército.

### Otra petición

Barcelona. — El Presidente de la Federación de la prensa española envió en nombre de esa ciudad un telegrama al General Primo de Rivera, interpretando el sentir del pueblo, por el cual solicita el perdón de los artilleros sorprendidos en sanciones especiales de estado de guerra, por su participación en los sucesos del domingo seis de setiembre.

Madrid. — El Director del pe-

**COSTA RICA EN LA MANO**  
 Anuario de Información y Guía de Interés general  
**PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00**  
 Franco de porte a toda la República — Los pedidos a  
**Librería Española**  
 de María V. de Lines  
 SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

# Las bases propuestas por el Gobierno para el empréstito fueron aceptadas

Ayer circuló la noticia en los círculos financieros de que la fórmula propuesta por el Gobierno

no para la contratación del empréstito con el National City Bank, había sido aceptada en todas sus partes por esa institución bancaria estadounidense.

En efecto, el Gobierno recibió ayer aviso de que el National City Bank estaba de acuerdo con lo estipulado por la Secretaría de Hacienda en ese negocio financiero.

Ahora falta que el Ejecutivo le de su aprobación final, para que así, una vez formulado el proyecto respectivo, sea enviado al Congreso donde correrá el último trámite de ley.

Por supuesto, esta contratación, de llevarse a cabo, no será bien vista por los bancos de aquí. Porque precisamente, el negocio de esas instituciones bancarias es prestar dinero al Gobierno para estar recibiendo grandes cantidades en intereses.

Y claro está, pagando el Gobierno todas sus deudas internas que ascienden a varios millones de colones, los bancos dejarán de percibir una buena entrada. Entonces se verán obligados a colocar todo ese dinero y como consecuencia lógica, habrá más oferta que demanda. Y habiendo más oferta, habrá posibilidades de que los tipos de interés sufran una baja. A los

Pasa a la página 3ª



## No hay mayor placer para el fumador que un Camel

En cualquier ocasión importante se reconocen los beneficios que hay en fumar el Camel. No habido nunca un cigarrillo que sea tan bueno, pues la calidad de los tabacos más selectos del mundo y en mezclarlos con la habilidad y maestría con que sólo pueden hacerlo los expertos de la empresa tabacalera mayor del mundo.

En la preferencia de los fumadores no hay cigarrillo alguno que pueda compararse con el Camel. La buena calidad de los cigarrillos Camel les ha ganado la mayor demanda que

haya tenido jamás cualquier cigarrillo. Desde tiempos inmemoriales nunca ha habido tan grande proporción de fumadores que prefieran una sola marca de cigarrillos. El Camel conquistó el aprecio del fumador con el placer inefable que ofrece, con su gusto que nunca cansa y que no deja sabor de tabaco después de fumar.

Deseamos que todo el que no haya nunca fumado un Camel pruebe uno y sepa lo que es un verdadero placer para el fumador. Fume Ud. el mejor cigarrillo que existe.

¡Fume Ud. un Camel!

R. J. REYNOLDS TOBACCO COMPANY, WINSTON-SALEM, N. C., U. S. A.

## Se teme una guerra entre fascistas y antifascistas

### Trieste bajo la Ley Marcial

El Encargado de Negocios de Francia en Roma ha protestado de esos hechos.

### Regresan a Italia los fascistas

Niza, Francia. — Durante los últimos días se han embarcado para Italia muchos fascistas prominentes que residen en la Costa Azul, aunque se dice que no se han recibido instrucciones oficiales extraoficiales de Roma. Afirman que el motivo de su partida es que su presencia es necesaria en los grupos fascistas de sus respectivos países, pero los antifascistas que residen en la Riviera corren el rumor de que se está

### Asalto a los Consulados franceses

París. — Las noticias que se tienen en esta capital respecto a la golofobia que ha acometido repentinamente a los fascistas con motivo del atentado a Mussolini, indican que en Lituania y en Trieste han ocurrido graves tumultos durante los cuales los enfurecidos

### Asalto a los Consulados franceses

París. — Las noticias que se tienen en esta capital respecto a la golofobia que ha acometido repentinamente a los fascistas con motivo del atentado a Mussolini, indican que en Lituania y en Trieste han ocurrido graves tumultos durante los cuales los enfurecidos

Cuando Sienta Ud. que lo Comienza un Resfriado tómelo el Laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

### Asalto a los Consulados franceses

París. — Las noticias que se tienen en esta capital respecto a la golofobia que ha acometido repentinamente a los fascistas con motivo del atentado a Mussolini, indican que en Lituania y en Trieste han ocurrido graves tumultos durante los cuales los enfurecidos

### Asalto a los Consulados franceses

París. — Las noticias que se tienen en esta capital respecto a la golofobia que ha acometido repentinamente a los fascistas con motivo del atentado a Mussolini, indican que en Lituania y en Trieste han ocurrido graves tumultos durante los cuales los enfurecidos

Cuando Sienta Ud. que lo Comienza un Resfriado tómelo el Laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

### Asalto a los Consulados franceses

París. — Las noticias que se tienen en esta capital respecto a la golofobia que ha acometido repentinamente a los fascistas con motivo del atentado a Mussolini, indican que en Lituania y en Trieste han ocurrido graves tumultos durante los cuales los enfurecidos

### Asalto a los Consulados franceses

París. — Las noticias que se tienen en esta capital respecto a la golofobia que ha acometido repentinamente a los fascistas con motivo del atentado a Mussolini, indican que en Lituania y en Trieste han ocurrido graves tumultos durante los cuales los enfurecidos

Cuando Sienta Ud. que lo Comienza un Resfriado tómelo el Laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

## Se cree en la existencia de una raza de gigantes

Ciudad de México. — Los descubrimientos arqueológicos hechos recientemente en la Baja California parecen confirmar el desahucio de que una gigantesca raza de hombres habitaba esa región hace siglos.

El gobernador Esquerró comunicó al Museo Nacional Mexicano de Historia Natural y Arqueología que había sido descubierta una cueva en la cual existen ejemplares arqueológicos de la mayor antigüedad.

Dice el gobernador que los dibujos de figuras humanas que aparecen en las paredes y que tienen de seis a ocho pies de altura indican la existencia de una raza de hombres gigantes.

La cueva se encuentra cerca de Mologo y la descubrió Edward H. Davis, del Museo de la Fundación americana Heye, de New York. Para nove as, en la Di ección de este diario

# RELIGION Y LIBERTAD

## La Escuela "Juan Rafael Mora"

conmemorará el 66 aniversario de la muerte del prócer nacional

Con motivo de celebrarse el 66 aniversario de la muerte del Prócer Nacional don Juan Rafael Mora, la escuela que lleva su nombre verificó una Asamblea Cívica, a las dos y media de la tarde de hoy.

Al acto asistieron numerosas personas, y se desarrolló con el siguiente programa:

- 1.—Obertura, Orquesta.
- 2.—Himno de la Escuela.
- 3.—Disertación, Sr. don Ricardo Fernández Guardia.
- 4.—"La Estrellita". Canto por la Sra. Sara Sancho de Arroyo.
- 5.—Dibujos. — Alumnos Walter Morales y J. Lidio Bonilla.
- 6.—"La Voz de un Angel", romanza, violines y piano, alumnos Adán García, Mario Barrantes, Walter Morales, y Ml. Ortega.
- 7.—Orquesta, "Aubade Printaniere" (P. Bacombe).
- 8.—Declamación, "La Patria" (Leopoldo Díaz), alumno Adrián París.

9.—"El Mirlo". Canción española a dos voces, varios alumnos. Solo por Alfredo Flores y Guillermo Cortés.

10.—Himno Nacional. San José, 30—9—1926.

El himno «Juan Rafael Mora» que se cantó es el siguiente:

Evoquemos las ínclitas glorias, a los héroes rindamos honor, y tejamos las verdes coronas de laurel al campeón vencedor. ¡Que resucen las épicas trompas de la fama inmortal, en su honor!

Fué un varón singular. A la Patria en las horas de angustia salvó... ¡La sirena entera de su alma ni la trágica muerte turbó!

Y su gloria más noble y más alta fué expulsar al temido invasor. ¡Un vibra su ardiente proclama que cubrió nuestras armas de honor!

Que hoy resuene la estrofa sagrada en memoria del alto varón. Porque el nombre de Mora es la llama que el civismo viril encendió.

Su virtud que no ha sido igualada con su vida a la Patria ofrendó, y es primera su figura hidalga en la historia de nuestra Nación.

(Letra de don Carlos Luis Sáenz Música de don M. Alberto Coto)

Cuesta trabajo creer que personas de apariencia sensata vean sin alarma y hasta con aplauso las determinaciones del Gobierno de Méjico contra todas las religiones. El mofismo de la civilización radica en el respeto a los estados de conciencia. Entrar a saco en ese orden íntimo y sagrado, desconocer la delicadeza e infirmitad de las más puras efusiones espirituales, es acto de verdadera barbarie, que parece imposible ver repetido después de su constante fracaso histórico. Jamás prevalecieron quienes se obcecaban en sujetar la fe dentro de las cuadrículas del Derecho político.

Quizás se diga que la ley mejicana de 14 de junio último no roza las convicciones individuales ni ultraja creencias alguna, sino que se limita a impedir las intrusiones de la religión en las materias temporales. Mas a nadie que haya leído la ley puede engañar tan falaz argumento. Cuando se impide al extranjero ser ministro de cualquier culto (art. 1°); cuando se prohíbe la enseñanza religiosa, no sólo en los establecimientos oficiales, sino también en los particulares (art. 2°); cuando se condena la existencia de órdenes monásticas (art. 6°); cuando se veda a los periódicos, "que tengan tendencias mercadas en favor de determinada creencia religiosa, ya sea por su programa o por su título", comentar asuntos políticos nacionales o informar sobre actos de las autoridades (art. 13°); cuando se pena la formación de agrupaciones políticas cuyo título tenga alguna palabra o indicación que las relacione con alguna confesión religiosa (art. 15°); cuando se otorga a las Asociaciones religiosas capacidad para adquirir, poseer o administrar bienes raíces o capitales impuestos sobre ellas, y se las despoja de cuantos hoy tengan (art. 21°); cuando se fija al Gobierno la determinación del número de templos, y se les declara propiedad nacional (art. 22°)...

... que se invade sino el de la conciencia individual? Aquellos que—con razón—se negaron a admitir la policía en la Catedral, cómo pueden aplaudir la intervención de la policía en el Templo? Los que—también en uso de su derecho—han repellido la enseñanza obligatoria de la religión para sus hijos, cómo hablarán bueno que se impida la existencia de colegios confesionales para los padres que quieren utilizarlos?

Una lucha religiosa es en nuestros días loverosímil anacronismo, tanto como lo sería empeñarse en el restablecimiento de la unidad de creencias, con tribunales inquisitoriales. Igualmente aborrecible es el empleo de la fuerza del Estado para imponer una fe que para negarlas todas y repetir que la negación es, en el caso de Méjico, absoluta rotunda, sino que pueda desvirtuarse algún disimulo hipócrita. Un culto secuestrado por el Poder público no es tal culto ni puede aceptarlo ningún creyente.

Los Estados Unidos acaban de dar muestra magífica de comprensión en el reciente Congreso Eucarístico. Esa es la civilización y la vida. Lejos de perseguir a nadie, la fórmula definitiva de la cultura está en respetar por igual a todos. Este postulado, aplicable a cualesquiera órdenes ideológicos, lo es, de manera especialísima, al sentimiento religioso porque no hay nada tan adueñado del alma humana como el concepto de Dios. ¿Qué derecho estará salvaguardado en manos de quienes llegan al de profesar una fe, con templos autónomos, con escuelas propias, con publicaciones libres?

Si es irritante todo esto en cuanto hiere las fibras más delicadas del espíritu es también arriesgadísimo en lo atinente a la política social. Tienen los católicos un cuerpo de doctrina muy definido en orden a los problemas sociales. Sus soluciones, las instituciones que defienden y propagan, los argumentos que aportan al dramático debate, envuelven fórmulas de paz y de progreso que ningún Poder imparcial y discreto debe desdenar. Naturalmente, no son del agrado de los socialistas, mas no por eso el gobierno te adicto a éstos puede eliminarlas del área de la contradicción. Y esto es ni más ni menos, lo que se hace en Méjico suprimiendo la actuación política de los católicos, sin consideración a sus sentimientos, ni a su número, ni a su historia, ni a la valiosísima contribución que sus correligionarios están aportando en todos los pueblos, durante estos días de complejidad y dureza excepcionales.

Está pues, muy en su lugar—y yo quiero sumarme a ella—la protesta de los católicos contra el intento del Presidente Calles para introducir al pueblo mejicano sus particulares predilecciones "por la yugular de la "Gaceta", como dijo Maura con frase definitiva. Mas también será bueno que en presencia de ejemplo tan lamentable se detengan las derechas que se detengan hasta donde pueda considerarse de conducir a los extraviados.

Muchos se refren esas derechas de los que escriben libertad con mayúscula. ¡Pues todas las mayúsculas son pocas! Precisamente porque el catolicismo tiene un sentido de universalidad y ha de tremolar su bandera en todas las latitudes, nadie necesita tanto como él de la libertad, el nadie debe mirar con más recelo que se la conculque o fiele.

ANGEL OSSORIO

## ESPLENDIDOS RESULTADOS

Sin la menor exageración, esto es lo que dicen los dueños de camiones

# CHEVROLET

«el predominante en el país». — Con una inversión inicial de solamente

## ¢ 3.500.00

acrecenta usted el volumen de sus negocios, introduce economías considerables en los gastos de transportes a la par de un exiguo consumo de combustible y costo de explotación. — Un centenar de hombres de negocios, dueños de camiones

# CHEVROLET

aclaman con entusiasmo la ECONOMIA Y POTENCIA

# CHEVROLET

## COSTA RICA MOTOR CO.

DISTRIBUIDORES

## Sensacionales

declaraciones de la que atravesó el Canal de la Mancha

Mis Ederle declara su proesa de natación así:

New York. — Las primeras horas de nado fueron tranquilas. Nadaba con absoluta regularidad, sin sentir fatiga alguna, persuadida de que esta vez conseguiría satisfacer mi anhelo de atravesar el Canal. Varias horas después se levantó en medio del Canal un viento fortísimo. Y pequeñas olas muy continuas me llevaron de aquí para allá, sacudiéndome como un tapón. Después de varios minutos de lucha, mi entrenador Burges y mi padre, celebraron un pequeño cambio de impresiones y creyendo que me encontraba en dificultad, me aconsejaron abandonar mi empresa. Es me horripiló, los tranquilicé, les hice ver que no me sucedía absolutamente nada, que

me sentía con fuerzas suficientes para salir de aquella situación. Nadé vigorosamente durante media hora. Se calmó algo el viento y seguí aproximándome a la orilla inglesa.

«Por fin empecé a divisar la costa, dándome ello ánimo. Pero después de una hora empecé a creer que la playa inglesa se alejaba cada vez más. Este fenómeno desmoralizador, desapareció por una reacción de mi fuerte voluntad. Dejé de mirar a la costa inglesa y continué nadando.

«Llegó la noche, me encontraba cerca de la tierra inglesa. La marea descendió y perdí en pocos segundos los esfuerzos de muchos minutos. No podía resistir a la fuerte marea. Divisaba a Diver a mi izquierda, muy cerca de mí.

Y no conseguía avanzar. Entonces la corriente cambió y fui materialmente impulsada hacia la orilla inglesa, donde miles de personas portadoras de antorchas me aguardaban.

Dicen que podía haber seguido nadando? Pues quien o quienes hagan tal afirmación, se equivocan por completo. Puedo decirlo, pues esto no me quita mérito alguno, que llegué agotada, deseando descansar. Varias minutos estuve todavía sin obtener el reposo deseado, debido a que las autoridades inglesas no me permitieron dirigirme al hotel hasta que mis acompañantes exhibieron mi pasaporte.

La. p GEMINAL

## BOMBONES DE CHOCOLATE

tan buenos o mejor que los europeos a UN COLON libra en "EL GALLITO"

## Las bases...

Viene de la pag. 2

bancos les interesa colocar todo el dinero que sea posible, porque así lo exige su negocio, que es de percibir intereses.

La noticia esta ha despertado interés en todos los círculos financieros de la capital, que desde un principio han estado pendientes de todas las negociaciones que sobre el particular se han venido gestionando ante nuestro Gobierno.

## El gran turno

feria organizado en la Escuela Colon.— Se conmemorara el descubrimiento de América

Para los días 9, 10, 11 y 12, de octubre se organiza en la Escuela Colón un gran turno feria en conmemoración del Descubrimiento de América y a beneficio de la Escuela

La lista de Presidentes Honorarios para ese festival conmemorativo de una gran fecha y a la vez benéfico, está integrada por importantes vecinos de esta ciudad, en especial del barrio de la Sabana donde está situada esa Escuela.

Las comisiones de ornato, diversiones, rifas, refresquería, té, café y helados, música y flores, propaganda y

vigilancia, han sido ya nombradas quedando integradas por personas que han ofrecido trabajar de veras para que el resultado del turno sea lo más satisfactorio, que resulte un éxito completo.

## Obras nuevas

- EL ULTIMO QUIJOTE, novela de aventuras, sátiras, ideas, luchas y amores, por Federico Urales. Un tomo de 460 páginas ¢ 3.00
- SEMBRANDO FLORES, novela de una vida ideal, por Federico Urales. Un tomo nitidamente impreso con papel satinado de 240 páginas, con 19 hermosos grabados ¢ 2.25. La misma obra, ed. económica ¢ 1.00
- RENACER, novela de elevación moral y de amor libre, por Federico Urales. Un tomo de 26 págs. ¢ 1.50
- LOS HIJOS DEL AMOR, novela de quereles furtivos y de ideas modernas, por Federico Urales. Un tomo de 208 páginas ¢ 1.25
- LOS GRANDES DELINCUENTES, novela de lucha social, por Federico Urales. Un tomo ¢ 0.75
- LA VICTORIA, novela sobre los problemas de orden social y moral que se plantean a una mujer de ideas modernas, por Federica Montseny. Un tomo de 228 páginas ¢ 1.50

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7° Este, Núm 344 CAJA FALCO Apartado 638 — Teléfono 81

## LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919 Redactor: ROMULO TOVAR Administrador: RICARDO FALCO M. Precio de suscripción: ¢ 2.50 al mes ADMINISTRACIÓN: Avenida 7° Este N° 344 Teléfono N° 71 11 Apartado 638 San José Costa Rica

# Colón, americano?

No sabemos hasta qué punto es problema histórico la averiguación de la patria verdadera de Colón. Para muchos no hay problema. La cosa está clara. Para otros, sí, y muy serlo, pues en él incluye, además de grandes celos patrióticos, cierto fetichismo desagradable. Lo peor es el partidismo. Y los más partidistas, hay que confesarlo, son los del *pro Colón hispano*, empezando por aquel D. Celso García de la Riega, primer comentarista del asunto. Ninguno de ellos da la sensación de imparcialidad que se requiere. A todos se los ve en busca peñosa de argumentos con que justificar una convicción previa. Por esto la actitud de la Academia de la Historia está bien. No siempre las Academias han de dar fuera del clavo. A veces, atoran. El criterio de la Academia de la Historia, muy historiográfico, huye de aventurados pronunciamientos y mantiene el juicio tradicional, que si no resulta concluyente se basa en motivos considerables. Los únicos verdaderamente considerables que existen. Sobre todo, uno. La declaración del propio Colón, de que era *gineves*, en un documento de tanta importancia como su testamento e institución de mayorazgo. La Academia, pues, geoveva. De ningún modo pantevedrea.

Pero la prueba de la declaración del propio almirante, no significa nada para los colónhispanistas, quienes luego de dar por sentada la mendacidad del nauta, enumeran las razones que pudo tener para ocultar el verdadero lugar de su nacimiento. Son éstas: Que tenía sangre judía. Que su origen era plebeyo. Que los naturales de la entonces rebelde Galicia, inspiraban desconfianza a los Reyes Católicos. Que los marinos italianos gozaban, en cambio, de gran prestigio en toda Europa, etc., etc. Razones dignas de tenerse en cuenta. Pero ni ellas, ni las otras que aducen, ablan en más firme que en el clima de éstos para acauzar mero supuesto. Y no debe olvidarse que recusando los

testimonios expresos y las declaraciones directas—textuales—no hay historia posible. Siempre pueden encontrarse con un poco de fantasía, motivos de recusa, contra cualquier veredicto, más o menos lejano. Todo documento puede ser apócrifo. Toda declaración, falsa o interesada.

Hasta ahora, el flaco sistema de los colónhispanistas, no atribuyen a ninguna evidencia. No han demostrado, en realidad, nada. Hasta hoy. Mañana no sabemos. Y es que organizar la duda alrededor de un personaje o de un hecho histórico, resulta labor relativamente fácil. Lo difícil es organizar la certidumbre. Precisamente, la misión indeclinable de la historia.

Pero lo demás al público no parece haberle interesado mucho que Colón sea de un sitio o de otro. Detalle de buen sentido, en los que no siempre abunda. Comprende, sin duda, que todo eso de la filiación geográfica y del pujo patriótico, son menudencias poco importantes cuando se saben ver las cosas en su cierta magnitud y honra virtualidad. A D. Cristóbal no hay que verle en hombre, sino en héroe. Y los héroes viven en sus empresas. En ellas nacen, en ellas mueren y en ellas tienen su cuna y su sepultura. Si la empresa del descubrimiento de América, fué en su impulso espiritual, española, Colón fué español. Y yendo más al fondo virtual de la epopeya, habiéndose desenvuelto ésta en *efectividad americana*, Colón resulta americano. Sobre todas las patrias. Español *honoris gratia* y americano *honoris causa*. América le nació a Colón—Colombo, Columbus, Columbus, o de Colón—y le vivió después, para a lo último, morirle. Como Francia al corso Bonaparte y España al greco Teothocoppus. Las unidades espirituales de la historia son los sucesos y no los individuos, aunque sea necesario trepar por encima de aquéllos. El hombre en la ciudad que recusando los

historias, no es el hombre mismo; sino su sombra, su proyección. Puro fantasma. Fantasmas que como dijo Saúcho, "si no se dejan ver, déjanse sentir". En un cuestionario trascendental sobre el asunto podría establecerse el siguiente diálogo:

—¿De dónde era natural Cristóbal Colón?  
—De América.  
—¿Cuándo nació?  
—Cuando se topó con ella, el año 1492, yendo en busca de las tierras del Gran Kan.  
—¿Dónde vivió?  
—En una carabela. Con el mar abajo y el "cielillo llano" de la tierra americana arriba.  
—¿Dónde murió?  
—En el ducado de Veragua. Sitio en San Salvador, en la corte de los Reyes Católicos y en Valladolid, sucesivamente. Y ahora en las dehesas de la Muñoz.

Ya comprendo que un cuestionario como éste —y otros por estilo— confundiría las ideas de los niños de los colegios. Pero para hombres hechos y derechos sería sumamente útil. Los libertarios, por lo menos, de la firmeza manifiesta del discurso y del sentido común, sin velleo imaginativo (sin virtualidad). Además serviría para recortar estos picos tan picudos y rebeldes de nuestro patriotismo que cuando se corta uno sale otro. Ahí está tocado el tarro al pico del almirante. Unos cuantos españoles (étnicos en españolismo) se han empeñado en que el "Inmortal ginevese" nació en Pantevedrea y ya verán ustedes cómo lo consiguen. Yo, por mi parte, me alegraría infinito que se demostrase plenamente el nacimiento de Colón en España. Con ello nos evitaríamos esas alharacas—desentona das siempre—de los periclistas del patriotismo. Por que aquí se engloban tres cuestiones distintas. Una, el supuesto problema histórico. Otra, el poema efectivo—bellísimo y glorioso—con su virtud y sus espectros. Y otra, el plico muy picudo.

ANTONIO ESPINA

## Reunión importante

La Sociedad Económica de Amigos del País celebrará una importante reunión en la Biblioteca Nacional, a las dos y media de la tarde del día dos de octubre próximo.

El fin de esa reunión es para cambiar impresiones sobre una proposición del socio profesor don Tomás Fernández Bolandi y que se refiere al problema de la enseñanza pública.

De esa proposición se desprende que no es la idea del proponente ni de esa Sociedad, entrar a criticar labor pedagógica alguna, sino la de dar ocasión de que se condensen, en forma de exposiciones privadas, las conclusiones a que se llegue respecto de las deficiencias de la enseñanza, que en todas partes existen, y las formas de subsanarlas.

Luego, en la Asamblea que ha de verificarse a fines del presente año, las conclusiones a que se llegue sobre este asunto, ya debidamente condensadas, serán el exponente imparcial de la opinión preparada, sobre materia tan importante y podrá servir de fuente de información para el Gobierno, para el Congreso, como obra de cooperación espontánea particular, etc., cuando de esos puntos deseen o necesiten ocuparse. Y es de esperar que se llegue a algún resultado práctico si se toma en cuenta que las cuestiones importantes serán tratadas por una sola persona, sino distribuidas entre los diferentes colaboradores, haciéndose así la tarea más sencilla para ellos y más eficiente para el público interesado.

La iniciativa del señor Fernández Bolandi será de gran provecho general. En nuestra edición próxima daremos a conocer el texto de la proposición planteada por el señor Fernández Bolandi.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Núm. 344

CASA FALCO

Apartado 633 — Teléfono N° 71

LOS GRANDES POETAS

Poesías de Shakespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novalis, Pascoli, Leopardi, Baimont, Wordsworth Casiquira, Manarito, etc.

## La creencia general es que tendrá que haber una Conferencia centroamericana

El doctor Sacasa llegó de los Estados Unidos al puerto de La Libertad con plenos poderes para en el crucero Tulsa y en ello.

La creencia general es que no dará ningún resultado efectivo esa conferencia; que más bien se tendrá que procurar otro recurso, como lo es el de una conferencia de las cinco repúblicas centroamericanas.

Por otro lado, los liberales no están dispuestos a ceder en que la presidencia de Nicaragua quede en manos de un conservador, ni los conservadores en que quede en un liberal.

Por esta consecuencia no se llegará a ningún acuerdo.

Por inmediata intervención del Almirante Latimer se está procediendo al canje de prisioneros de guerra aprovechando la oportunidad que para ello ofrece el armisticio.

Desde ayer se dió principio a ese cambio de prisioneros, entregándose al Gobierno veinte conservadores, devolviendo éste otros tantos liberales.

El doctor Irías sostiene que no hay más solución en la conferencia que se va a celebrar que la de entregar el Poder al doctor Sacasa, porque ese es el único camino constitucional.

El doctor Irías se unirá en La Libertad al doctor Sacasa para estar al lado de él en las conferencias.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

### Una sesión...

Viene de la pág. 1.

que él elabora para curación de enfermedades muy comunes que no se ha logrado hasta la hora curar radicalmente.

En esa sesión el médico descubridor explicará a sus compañeros el medicamento lo mismo expondrá casos de personas que han curado completamente.

## Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos

Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

## EMPRESA INDUSTRIAL "EL LABERINTO"

Apartado 105 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 254

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

## TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Dobel Koa Champagne Cream Soda — Gengerale

## Pan PARA TODOS

Excelente calidad

abrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

## HOJALATEROS

Acabo de recibir hierro americano marca

## APOLLO

Tomas Fernandez F.

Departamento ALMACEN